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Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшой дождь, в отдельных районах 
– умеренный; ветер северо-восточный, слабый, 
местами – умеренный; температура +15…+20.

16 сентября по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер восточный, умеренный; 
температура ночью +3…+8, местами до +12, днём 
+18…+23.

17 сентября по области – переменная облач-
ность, ветер юго-восточный, слабый; температура 
ночью +7…+12, местами понижение до +4, днём 
+20…+25.
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В память о космонавте и учёном
В воронежской школе №5 состоялась церемония открытия 

памятной доски в честь легендарного выпускника – лётчика-
космонавта, Героя Cоветского Союза, известного учёного 
Константина Феоктистова. Мемориальная доска установлена 
в рамках проекта Российского военно-исторического общества 
по увековечиванию памяти Героев Советского Союза. В годы 
войны юный Коля Феоктистов воевал разведчиком. Во время 
выполнения задания был схвачен немецким патрулём и чудом 
остался жив. Наш земляк участвовал в разработке первого ис-
кусственного спутника Земли, руководил проектированием 
кораблей «Восток». В 1964 году совершил космический полёт 
в составе первого группового экипажа вместе с Комаровым и 
Егоровым.

Через осередь – с комфортом
В Бутурлиновке завершилась реконструкция мостового 

перехода через реку Осередь. Она проведена в кратчайшие сро-
ки – за два с половиной месяца, при этом движение по нему не 
прекращалось. Доставлявший прежде водителям и пешеходам 
немало ненужных проблем мост – а его общая длина превышает 
75 метров – стал почти на полтора метра шире, увеличились его 
пропускная и несущая способности. На церемонии открытия 
обновленного моста его оценили и руководитель департамента 
транспорта и автомобильных дорог Воронежской области 
Александр Дементьев, и глава администрации Бутурлиновского 
района Юрий Матузов, и многочисленные гости. Обратили они 
внимание и на то, что строители ООО «Мостострой» не только 
сделали своё дело на «отлично», но и преобразили участок реки 
рядом, очистив и благоустроив его.

остались без лицензий
Государственная жилищная инспекция Воронежской об-

ласти не выдала лицензии 30 управляющим компаниям из-за 
несоответствия заявленным требованиям и неисполнения 
предписаний инспекции, сообщил губернатору Алексею Гор-
дееву руководитель инспекции Виктор Крештель. Он также 
отметил, что лицензирование и угроза выведения домов из-под 
их управления стимулируют УК работать качественнее. Кро-
ме того, вырос уровень удовлетворенности жителей работой 
контролирующих органов. 

анатолий ХруСталЁВ

В рейтинг-лист вошли 
действующие главы регио-
нов страны в августе 2015 
года. Его возглавляет мэр 
Москвы Сергей Собянин 
с медиаиндексом 31198,42 
и количеством сообщений 
20989. Губернатор Воронеж-
ской области Алексей Гор-
деев, поднявшись на девять 
позиций, расположился на 
42-м месте. Его медиаиндекс 
- 2512,32, количество сообще-
ний - 2293.

Отметим, что самые замет-
ные перемещения в рейтинге у 
врио губернатора Тамбовской 
области Александра Ники-
тина (+5), губернатора Во-
ронежской области Алексея 
Гордеева (+3) и губернатора 

Ивановской области Павла 
Конькова (+3). 

Среди глав регионов Цен-
трального федерального окру-
га губернатор Воронежской 
области Алексей Гордеев, шаг-
нув вверх на три ступеньки, 
занимает четвертую позицию.  
Он уступает лишь мэру Мо-
сквы, губернаторам Москов-
ской и Калужской областей.

Рейтинги построены на 
основе базы СМИ системы 
«Медиалогия», включаю-
щей 92 миллиона наиболее 
влиятельных источников: 
ТВ, радио, газеты, журна-
лы, информационные агент-
ства, Интернет-СМИ и бло-
ги. Основа для построения 
рейтингов - МедиаИндекс, 
разработанный в компании 
«Медиалогия».

Рейтинг  
губернатора вырос
Компания «медиалогия» подготовила медиарей-
тинги губернаторов РФ за август 2015 года. Среди 
глав регионов ЦФо губернатор Воронежской обла-
сти алексей Гордеев поднялся на четвёртое месте.

юрий Шамин

Фестиваль привлёк боль-
шое количество активных 
семей. Они интересно и с 
пользой провели этот день. 
Так, прямо под открытым 
небом были развернуты ма-
стерские. Под руководством 
отцов ребята пилили и свер-
лили, красили, готовили и 
изобретали, лепили из гли-
ны. Совместными усилиями 
были изготовлены деревян-
ные лавочки, скворечники 
и многие другие полезные 
вещи. Дети знакомились с 
мастерством выжигания на 
деревянных дощечках. А в 
малярной мастерской ребят 
ждали кисти и краски. 

В научной лаборатории 
«профессора Николя» детям 
продемонстрировали кон-
тролируемый взрыв, провели 
многочисленные физические 
и химические опыты. 

Бодрящую физическую 

зарядку для всех участников 
фестиваля организовала 
танцевальная студия «То-
дес». 

В «гараже Папы» спасате-
ли представили пожарный ав-
томобиль и автомобиль «ско-
рой медицинской помощи». 
Всех желающих сотрудники 
медицины катастроф научили 
делать искусственное дыха-
ние и непрямой массаж серд-
ца, а самые активные смогли 
примерить боевую одежду 
пожарного. Спасательное 
подразделение продемон-
стрировало, как происходит 
тушение пожара. 

Неподдельный интерес 
среди участников фестиваля 
всех возрастов вызвала и 
демонстрация современной 
робототехники. 

На спортивной площадке 
проводились разнообразные 
эстафеты. Для ребят орга-
низовали мастер-классы по 
футболу и фехтованию. 

«Папа может!»
Семейный фестиваль «Папин день» прошёл в 
минувшее воскресенье в селе Ямное Рамонского 
района. Его девизом стал слоган «Папа может!». 
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Ребятня с интересом училась работать с деревом.

Валерий КаЗаноВ

Знакомство с Калачеевским 
районом губернатор Алексей 
Гордеев начал с села Манино. 
Здесь находится закрытое 
акционерное общество «Ма-
нино», которое было создано в 
2002 году и специализируется 
на мясо-молочном производ-
стве, а также производстве зер-
новых, подсолнечника и сахар-
ной свёклы. В течение шести 
лет животноводы предприятия 
провели основательную рабо-
ту для того, чтобы получить 
статус племенного завода по 
разведению крупного рогатого 
скота симментальской породы. 
И в 2009 году им это удалось. 
С тех пор селекционная работа 
не прекращается ни на день. И 
неудивительно, что манинский 
молодняк оказывается вос-
требован не только в нашей 
Воронежской области, но и 
за её пределами. 

На российской агропро-
мышленной выставке «Зо-
лотая осень» ЗАО «Манино» 
награждено золотой медалью 
за достижение высоких по-
казателей в развитии племен-
ного животноводства. Сегодня 

предприятие можно назвать 
одним из ведущих сельско-
хозяйственных предприятий 
региона в сфере племенного 
животноводства и растение-
водства, а также лучшим в 
Калачеевском районе произ-
водителем молока.

Генеральный директор 
ЗАО «Манино» Сергей Три-
бунский, который вот уже 
двенадцать лет руководит 
хозяйством, показал главе 
региона Алексею Гордееву, как 
содержится молодняк, нетели 
и основное поголовье, где про-
исходит дойка. До недавнего 
времени поголовье крупного 
рогатого скота составляло 
почти две тысячи голов, в том 
числе 600 голов дойного стада. 
Сейчас же дойное стадо - уже 
800 голов, а к концу года при-
растёт до тысячи. В первом 
полугодии 2015 года пред-
приятием произведено более 
140 тысяч тонн мяса и более 
2,8 тысячи тонн молока, при 
этом надой от одной коровы  в 
среднем за год увеличился на 
101 процент, и составил 8838 
килограммов.

Предприятие развивается 
стабильно, прирастая поголо-

вьем, перестраивая имеющие-
ся старые корпуса и возводя 
новые. Сейчас на ферме стро-
ятся санпропускник и корпус 
для персонала с комнатами 
отдыха, кабинетом ветеринар-
ного врача и прочими необхо-
димыми помещениями. 

Как отметил заместитель 
председателя правительства 
Воронежской области - руко-
водитель департамента аграр-
ной политики области Анато-
лий Спиваков, ЗАО «Манино» 
демонстрирует хорошую ком-
бинацию передового и тра-
диционного животноводства, 
коммерческой деятельности и 

социальной ответственности. 
Здесь руководство старается 
ввести более современное 
оборудование, улучшить усло-
вия труда для работающих 
в животноводстве. Сегодня 
на ферме трудится более 200 
человек. 

- Это классическое пред-
приятие сельскохозяйствен-
ного профиля. Молочнотовар-
ная ферма - средняя, создана в 
зданиях 60-х годов постройки, 
без больших капитальных 
вложений, но сегодня эффек-
тивно работает, даёт ежеднев-
но примерно 15 тонн молока, 
и это достойное подспорье для 
села. Вот один из путей, когда 
не надо вкладывать большие 
деньги, но при этом можно 
создавать нормальное произ-
водство с хорошими объёмами 
и экономической эффектив-
ностью, - оценил увиденное 
глава региона Алексей Гор-
деев.

Затем губернатор Алексей 
Гордеев побывал на терри-
тории ООО «Калачбент» в 
посёлке Подгорное. Пред-
приятие было создано в 2007 
году с целью реализации ин-
новационного проекта по про-
изводству модифицирован-
ных глинопорошков высокого 
качества из опоковидных и 
бентонитоподобных глин под-
горенских месторождений по 
инновационной технологии. 
Порошки имеют широкий 

спектр применения в зависи-
мости от переработки и обо-
гащения: от ухода, кормления 
и лечения сельскохозяйствен-
ных животных до приготов-
ления буровых растворов для 
геологоразведки (в том числе 
нефти и газа) и очистки и 
отбеливания растительных и 
других масел.

Директор предприятия 
Дмитрий Труфанов провёл 
губернатора по цехам, рас-
сказал о сути инновационного 
проекта, который на сегодня 
реализован лишь на 15 про-
центов. Выход на полную мощ-
ность ожидается в 2019 году. 
Возведён производственный 
корпус и склад сырья на 25 
тысяч тонн, идёт строитель-
ство нового корпуса. Первая 
технологическая линия была 
запущена в апреле 2014 года, 
объём производства продук-
ции - до 25 тысяч тонн в год. 
Пуск новой линии намечен 
на весну 2016 года. Предпо-
лагается увеличение оборота 
предприятия в три раза и  соз-
дание 30 новых рабочих мест. 
Сегодня на ООО «Калачбент» 
трудятся около 50 человек.

- На предприятии  создаётся 
уникальный продукт широко-
го профиля - для промышлен-
ности, для потребительского 
рынка, и, что интересно, здесь 
нет проблемы сбыта, а есть 
вопрос, как быстрее наладить 
ещё большие объёмы произ-

водства. Если таких предпри-
ятий в сельских районах будет 
много, надо будет только радо-
ваться и всячески содейство-
вать их развитию. Калач из 
чисто сельскохозяйственного 
районного центра становится 
промышленным. Сегодня 75 
процентов районного валового 
продукта уже создаёт промыш-
ленность, то есть переработка. 
Это хорошее соотношение - не 
торговать только зерном, под-
солнечником или другой сель-
хозпродукцией, а иметь уже 
готовый продукт с тем, чтобы 
получать всю добавленную 
стоимость, что соответственно 
ещё и даёт возможность по-
лучать хорошие налоги, – от-
метил Алексей Гордеев.

Уже в самом Калаче губер-
натор посетил открывший-
ся накануне бульвар Славы, 
прилегающий к центральной 
площади города – площади 
Ленина. Ранее здесь, и «Ком-
муна» об этом уже сообщала, 
была создана Аллея памяти, 
где в бронзе навеки запечат-
лены 17 Героев Советского 
Союза, павших в годы Великой 
Отечественной войны. Богат 
Калачеевский район и героя-
ми мирного времени - на его 
территории жили и трудились 
пять Героев Социалистиче-
ского Труда. Среди тех, кто 
прославился трудовыми под-
вигами, и Юрий Хейликов – 
механизатор, полный кавалер 
ордена Трудовой Славы. К 
юбилею города администра-
ция города объявила конкурс 
на изготовление эскиза памят-
ника Героям Социалистиче-
ского Труда. Победителем его 
стал Заслуженный работник 
культуры РСФСР, известный 
калачеевский скульптор Алек-
сандр Козинин. 

Благодаря поддержке пра-
вительства Воронежской об-
ласти проект обрёл реальную 
жизнь. Шести землякам, чьи 
имена золотом вписаны в 
историю Калача, наконец-то 
возданы почести. Заодно бла-
гоустроен и озеленён бульвар: 
проложены тротуары, высаже-
ны цветники и газоны. Стои-
мость работ составила свыше 
трёх миллионов рублей.
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Город, в котором хочется жить
Экономика и общество | Алексей Гордеев: «Сегодня такие города, как Калач, составляют основу Воронежской области»
В  Калаче в минувшую субботу прошли праздничные 
мероприятия, приуроченные к 300-летию города. 
Поздравить калачеевцев и вручить подарок приехал 
губернатор алексей Гордеев. но перед этим глава 
региона осмотрел ряд предприятий в сёлах района.
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Глава Воронежской области Алексей Гордеев осмотрел животноводческий  
комплекс в ЗАО «Манино».

Губернатор Алексей Гордеев вручил калачеевцам сертификат на шесть  
новых автобусов.

анатолий КруглоВ

- Когда я приехал в Со-
ветский район, - сообщил он, 
- то председателя окружной 
избирательной комиссии по 
выборам в городскую думу, мо-
лодую женщину лет сорока, в 
очень тяжёлом состоянии уже 
забрала «скорая помощь». Но 
краски в информации, пере-
данной мне по телефону, были 
сгущены. При том что там 
действительно было большое 
скопление людей. В том же 
Коминтерновском районе 115 
комиссий. Каждая комиссия 
приезжает с протоколами, это 
минимум три человека. Плюс 
журналисты и представители 
политических партий. Были 
крики, оскорбления, взаимные 
обвинения. Но после того как 
мы посетили обе комиссии, всё 
улеглось, и всё пошло задан-
ным темпом. Хотя из-за собы-
тий, которые там были, ТИКи 
потеряли около двух часов на 
вводе информации. Взвешенно 
к оценке событий мы подойдём 

во вторник. Если будут при-
знаки нарушения закона, то 
мы обратимся в прокуратуру, 
СК для того, чтобы провести 
доскональные проверки.

На десять часов утра по-
недельника по областному 
центру было введено 91,06 
процента протоколов по вы-
борам в городскую думу. В них 
включены 740166 избирате-
лей. Результаты по Воронежу: 
«Единая Россия» получает 
81287 голосов (44,51 про-
цента), КПРФ – 41683 голоса 
(22,82 процента), «Справед-
ливая Россия» - 27169 голосов 
(14,88 процента), ЛДПР – 
14930 голосов (8,18 процента), 
«Яблоко» - 6266 голосов (3,43 
процента). Явка по этим про-
токолам – 24,73 процента. 

Предварительные итоги 
выборов в областную думу 
выглядят так. Введено 97,83 
процента протоколов, в кото-
рые включены 1801538 изби-
рателей. Явка по области со-
ставила 51,33 процента. Голоса 
избирателей распределились 

следующим образом: «Единая 
Россия» - 687237 (74,33 про-
цента), КПРФ – 99337 (10,74 
процента), ЛДПР – 55603 
(6,01 процента), «Справедли-
вая Россия» - 49349 (5,34 про-
цента), «Яблоко» - 9198 (0,98 
процента), «Патриоты Рос-
сии» - 5602 (0,61 процента). 

Владимир Селянин назвал 
предварительный «расклад» 
мандатов: «Единая Россия» 
– 23, КПРФ – минимум три, 
ЛДПР и «Справедливая Рос-
сия» - по одному.

Владимир Селянин также 
назвал лидеров по одноман-
датным округам в городскую 
и областную думы, хотя здесь 
тоже обработаны не все про-
токолы.

Что касается открепитель-
ных удостоверений, выданных 
участковыми избирательными 
комиссиями, то Владимир Се-
лянин озвучил цифру – 9987 
удостоверений, заметив при 
этом, что фактически их было 
выдано более десяти тысяч, 
они пока не все учтены. Плюс 

те, что были выданы террито-
риальными комиссиями. По 
удостоверениям проголосова-
ли 12239 человек. И это, учи-
тывая статистику предыдущих 
лет, около 60 процентов от 
имевших право голосовать по 
ним. То есть далеко не все вос-
пользовались таким правом. 
«Это к разговору о возможной 
скупке голосов, нажиму и так 
далее», – прокомментировал 
глава облизбиркома. 

Владимир Селянин со-
общил, что при всём обилии 
звонков в облизбирком, в день 
голосования поступило всего 
две письменные жалобы, в 
ЦИК России – четыре.

В целом, подвёл итог пред-
седатель Избирательной ко-
миссии Воронежской об-
ласти, реальных нарушений 
меньше, чем было пять лет 
назад. За неравнодушие и 
политическую активность он 

поблагодарил избирателей. 
Среди них были губерна-
тор Воронежской области 
Алексей Гордеев, который 
проголосовал на своём изби-
рательном участке №14/20 в 
средней школе №37 на улице 
Пятницкого, а также спикер 
областной думы Владимир 
Ключников вместе с супру-
гой, которые опустили бюл-
летени в избирательные урны 
на участке в лицее №7.

Выбрали власть  
на ближайшие пять лет

Событие | В минувшее воскресенье в Воронежской области прошли выборы депутатов областной думы шестого созыва, 
Воронежской гордумы четвёртого созыва и органов местного самоуправления  

На избирательном участке в новом помещении Новоусманского районного  
Дома культуры.

Вчера на пресс-конференции председатель избирательной комиссии Воронеж-
ской области Владимир Селянин подвёл предварительные итоги. начал он с 
выборов в Воронежскую городскую думу областного центра и с эпизода «погро-
ма» в помещениях двух территориальных избирательных комиссий, который 
учинили кандидат в депутаты Воронежской гордумы от «Справедливой России», 
депутат Госдумы РФ олег Пахолков «и его «команда». Досталось от их «гнева» 
ТиКам в Коминтерновском и Советском районах Воронежа. об этом Владимир 
Селянин проинформировал ещё на ночной пресс-конференции.
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Что зависит  
от «белых ворон»?
Взятки, суицид, измена Родине, пытки 
 и проституция. Как воронежцы 
относятся к этим и другим наиболее 
острым проблемам действительности?
Актуальное исследование на эту тему 4-6 августа 
нынешнего года провели специалисты Института 
общественного мнения «Квалитас». Ответы они 
получили, опросив методом телефонного интервью 
611 жителей областного центра старше 18 лет. 
И каждый читатель «Коммуны» может сделать 
вывод, совпадает ли его мнение с позицией 
большинства своих земляков или он относится к 
так называемым «белым воронам».

Анатолий ХРУСТАЛЁВ

Почему это исследование актуально и важно? Потому, 
что мнение окружающих людей для человека зачастую бо-
лее значимо, чем формальный закон. Никто не хочет быть 
изгоем, выглядеть «белой вороной». Так что же выяснили 
специалисты ИОМ?

Наверное, было совершенно предсказуемо, что абсолют-
ное большинство воронежцев никогда не оправдают измену 
Родине. И действительно, таковых 93 процента. В течение 
пятнадцати лет уровень осуждения изменников остаётся 
неизменным. Однако и для оправдания такого поступка 
семь процентов опрошенных нашли аргументы. Иссле-
дование также показывает, что сегодня каждый десятый 
молодой человек не усматривает в измене Родине состава 
преступления, а интенсивность порицания этого поступка 
уменьшается с ростом благосостояния горожан. Есть повод 
для беспокойства, и связан он с тем, что просматривается 
угроза выхолащивания самого понятия «Родина», и что ею 
будут называть страну, где лучше «кормят».

Политическое убийство в общественном мнении встре-
чает жёсткое сопротивление со стороны 91 процента во-
ронежцев. Осуждающих его женщин на десять процентов 
больше, чем мужчин. В то же время почти каждый десятый 
житель города находит ему оправдание. Наличие же даже 
минимального сочувствия общества к политическому убий-
ству порождает сомнение в том, что в обозримом будущем 
прекратится отстрел тех, кто стал кому-то помехой в карьере 
или просто кому-то из влиятельных людей мешает.

За последние пятнадцать лет интенсивность обще-
ственного порицания 
уклонения от армей-
ской службы среди 
жителей областного 
центра выросло с 48 
до 56 процентов. Но 
среди воронежцев, 
которые имеют детей 
в возрасте до 18 лет, 
число поощряющих 
«откос» своих чад от 
службы в армии (50 
процентов) в настоя-
щее время уравно-
вешивается противо-
положным мнением. 
Понятно, что женщины чаще оправдывают уклонение от 
службы в армии, чем мужчины. Возможно, определяется 
это слухами о дедовщине и армейском произволе.

Недопустимым взяточничество считает 81 процент во-
ронежцев. При этом 19 процентов респондентов так или 
иначе оправдывают его. Причём чем лучше материальное 
положение горожан, тем чаще они считают взятку иногда 
допустимой. И это серьезно мешает борьбе с коррупцией.

Уклонение от уплаты налогов осуждает 71 процент на-
селения Воронежа. В то же время считают такие действия 
допустимыми в той или иной степени 29 процентов жите-
лей.

Редкое единодушие общественного мнения (96 процен-
тов) направлено на порицание употребления наркотиков. 
И чем старше респонденты, тем более жёстко они это от-
рицают. Только четыре процента горожан не усматривают 
в этом ничего предосудительного. Можно предположить, 
что значительную часть из них составляют те представители 
старшего поколения, которые считают допустимым при-
ём наркотиков в случае тяжёлой болезни для облегчения 
боли.

А вот к безбилетному проезду в транспорте большинство 
воронежцев (59 процентов) относятся беспечно. И хотя 
за последние пятнадцать лет число горожан, порицающих 
«зайцев» в общественном транспорте, увеличилось с 24 до 41 
процента, можно с уверенностью говорить о том, что работа 
кондуктора пока будет оставаться не только востребованным 
занятием, но и довольно нервным и напряжённым.

Воронежцев, считающих недопустимым сопротивление 
полиции, за пятнадцать лет стало больше, их количество 
выросло с 40 до 55 процентов.

Жестокое обращение с животными осуждают 90 процен-
тов горожан. Однако каждый десятый опрошенный может 
посмотреть сквозь пальцы на издевательства над братьями 
нашими меньшими. И чем ниже уровень образования го-
рожан, тем чаще они допускают возможность проявления 
жестокости по отношению к животным.

В настоящее время общественное мнение осуждает 
аборт (40 процентов) не больше, чем бесплатный проезд в 
транспорте (41 процент). Все государственные меры, на-
правленные на повышение рождаемости в России, окажутся 
малоэффективными, пока убийство новорожденных детей 
будет оправдываться обществом. За последние три года 
число осуждающих аборт снизилось с 52 до 40 процентов и 
выросло количество граждан, призывающих относиться к 
нему снисходительно – с пяти до 17 процентов. Очевидно, 
реальная политика власти, направленная на сокращение ко-
личества абортов, вызвала сопротивление части населения, 
по мнению аналитиков ИОМ.

За все пятнадцать лет проведения замеров общественного 
мнения наблюдается максимум снисходительного отноше-
ния воронежцев (15 процентов) к проституции и минимум 
осуждения (66 процентов).

Население осуждает самоубийство чаще (79 процентов), 
чем обогащение за счёт других (77 процентов), но реже, чем 
получение взятки (81 процент). Тотального же осуждения 
такого рокового шага в обществе не наблюдается. Считают, 
что это допустимо, 11 процентов опрошенных, а десять про-
центов призывают относиться к этому снисходительно. Та-
кие призывы далеко небезобидны, поскольку провоцируют 
новые случаи суицида. 

Пытки как древний способ дознания вызывают у населе-
ния столь же единодушное осуждение, как и употребление 
наркотиков – 96 процентов воронежцев не усматривают 
им оправдания.

Если большинство воронежской молодёжи не желает 
оправдывать измену в браке (71 процент), то среди старшего 
поколения ревнителей супружеской верности насчитывает-
ся только 39 процентов. Мужчины чаще (57 процентов), чем 
женщины (50 процентов), не находят никакого оправдания 
для супружеской измены. Среди супружеских пар осуждают 
неверность 54 процента опрошенных, а среди разведённых 
– только 26 процентов.  За последние три года оправдание 
нарушения брачных обетов возросло с 32 до 47 процентов. 
Институт брака – в явном кризисе, делают вывод сотруд-
ники ИОМ.

Галина РОХМИН

Удвоение  
производства  
молока

Осмотр строительства пер-
вой очереди молочного ком-
плекса в селе Архангельское 
стал одним из основных пун-
ктов визита главы региона в 
Аннинский район. Вроде бы 
ещё недавно, 26 февраля, был 
заложен камень в честь начала 
строительства животновод-
ческого комплекса в рамках 
сотрудничества компании 
«Молвест» и правительства 
Воронежской области. И вот 
уже многое сделано. Сейчас 
здесь полным ходом идут мас-
штабные строительные работы, 
которые планируют завершить 
к марту 2016 года. Генеральный 
директор ООО «СПХ «Ново-
марковское» Владимир Пулин 
доложил Алексею Гордееву, что 
на сегодняшний момент готов 
корпус специального назначе-
ния, доильный зал «Ёлочка», 
силосно-сенажная площадка 
и санпропускник. Губернатору 
приглянулся телёнок, которо-
му, судя по его металлической 
серёжке, от роду всего девять 
дней. Таких животных породы 
Монбельярд в комплексе уже 
723. Буквально через несколь-
ко дней ожидается поступление 
576 нетелей той же породы 
и 315 нетелей породы Джер-
си. Всего к концу текущего 
года будет содержаться 2,7 
тысячи голов крупного рога-
того скота трёх пород: Джерси, 

Монбельярд и Голштинская.
Инвестпроект стоимостью 

более трёх миллиардов рублей 
включает в себя 28 зданий и 
сооружений общей площадью 
65,8 тысячи квадратных метров, 
в том числе шесть коровников, 
два доильных зала, корпуса 
специального назначения и 
содержания нетелей, а также 
инфраструктурные объекты 
и сооружения. При выходе 
проекта на полную мощность 
ежегодно планируется произ-
водить 40 тысяч тонн сырого 
молока и 1,5 тысячи тонн мяса 
в живом весе. 

Алексей Гордеев отметил, 
что с началом строительства 
крупного молочного комплекса 
Аннинский район включился в 
создание молочного кластера 
региона. После запуска пред-
приятия на полную мощность 
район удвоит производство 
молока.

- Аннинский район и сей-
час находится на третьем-
четвёртом месте, а после за-
пуска молочного комплекса 
уже начнёт соревноваться с 
Лискинским районом и выйдет 
на 70-80 тысяч тонн молока в 
год, – подчеркнул губернатор. 
– Напомню, что наличие таких 
животноводческих объектов – 
это новая жизнь села, возмож-
ность дать хорошие рабочие 
места, достойную заработную 
плату и нормальные условия 
труда.

Новый «Родничок»
Затем Алексей Гордеев от-

правился в село Бродовое, 

где проконтролировал, как 
выполнено его поручение по 
ликвидации очерёдности в дет-
ские сады в Аннинском районе. 
Губернатор осмотрел образ-
цовый детсад «Родничок». 
Местные жители называют это 
дошкольное учреждение «но-
вым старым» садиком. Дело в 
том, что одиннадцать лет назад 
на этом месте был ведомствен-
ный сад колхоза «Заря» на 40 
мест. Но его пришлось закрыть, 
так как хозяйство переживало 
непростые времена. В кратчай-
шие сроки – всего за четыре 
месяца – он был практически 
заново построен. Ремонтные 
работы в саду велись в рамках 
реализации проекта модерни-
зации региональной системы 
дошкольного образования. 
Сметная стоимость капремонта 
составила около 35 миллионов 
рублей.

Заведующая детсадом На-

талия Шубина рассказала главе 
области о том, что «Родничок» 
сейчас посещают 63 ребёнка. 
Здесь работают две группы: 
для малышей до четырёх лет и 
для детей с четырёх до семи. Ко 
времени приезда губернатора 
ребята постарше пели, играли, 
юные экологи ставили опыты 
по очистке воды бумажными 
фильтрами, а малыши уже 
мирно посапывали носиками в 
своих уютных кроватках.

В садике, помимо детских 
комнат и спален, расположи-
лись методический и меди-
цинский кабинеты, прачечная 
и современный пищеблок: 
сырьевой, варочный и моечный 
цеха. У малышей новейшее 
развивающее оборудование: 
мягкая полоса препятствий 
в спортивной комнате, сухой 
бассейн и сенсорная пирамида 
в игровой. Кроме того, дети под 
присмотром взрослых выращи-
вают на приусадебном участке 
цветы и овощи.

Молодёжь  
возвращается

Далее в районной админи-
страции Алексей Гордеев провёл 
рабочую встречу с главой адми-
нистрации Аннинского района 
Василием Авдеевым. В ней 
также приняли участие депутат 
Государственной думы РФ Ар-
кадий Пономарёв, заместитель 
председателя правительства 
области – руководитель депар-
тамента аграрной политики 
Анатолий Спиваков, руководи-
тель областного департамента 
образования, науки и молодёж-
ной политики Олег Мосолов, 

руководитель департамента 
по развитию муниципальных 
образований области Василий 
Тарасенко, руководитель обще-
ственной приёмной губернатора 
в Аннинском районе Людмила 
Михеева и директор – главный 
редактор Аннинского филиала 
АУ ВО «РИА «Воронеж» – 
редакция газеты «Аннинские 
вести» Николай Облов. Они 
обсудили ряд вопросов, касаю-
щихся дальнейшего развития 
района, в том числе его соци-
альной составляющей.

– Мне глава администрации 
района сейчас докладывал о 
приятной новости – шесть мо-
лодых специалистов – врачей 
приехали работать в районную 
поликлинику. Почему? Не 
только потому, что район на-
правлял учиться по целевым 
направлениям. Молодёжь воз-
вращается в совершенно дру-
гой районный центр, в котором 
новая инфраструктура порой 
лучше городской. А это – залог 
перспективы будущего, – ска-
зал губернатор.

Сказочный уголок
Из Аннинского района 

Алексей Гордеев переехал в 
Эртильский. Здесь он посетил 
уникальный этнографический 
музей под открытым небом 
«Деревенька XVII - XIX ве-
ков». «Коммуна» уже писала о 
том, что создатель «деревень-
ки» - Заслуженный фермер 
России, глава КФХ «Шанс» 
Владимир Брежнев собирает 
экспонаты для музея уже око-
ло восьми лет. Он провёл для 
губернатора увлекательную 
экскурсию, рассказав много 
интересного о самобытности 
русского народа с его патриар-
хальным укладом.

В этнографической усадьбе 
расположились стилизован-
ные избушки рыбака, гончара, 
ткачихи, кавказская сакля, 
ветряная мельница, кузница 
и даже сторожевая башня. 
Всего в музее около двух ты-
сяч экспонатов, начиная от 
крестьянских сундуков, серпов 
и соломорезок, действующих 
прялок и заканчивая колодцем-
журавлём. Имеется и ткацкий 
станок – тоже в рабочем состо-
янии. Здесь же представлены 
уникальные источники света: 
лучины, сальники, подсвеч-
ники, керосиновые и первые 
электрические. На территории 
этнографической усадьбы жи-
вут гуси, козы, ослик, индюки, 
утки, нутрии. Для самых ма-
леньких посетителей музея под 
открытым небом – сказочный 
уголок, где вокруг избушки на 
курьих ножках стоят герои на-
родных сказок. 

– Это уникальный му-
зей, созданный энтузиастом, 
человеком, который любит 
свою родину и историю. Му-
зей интересен не только как 
исторический, показывающий 
традиции крестьянского быта, 
но и как патриотический. Мы 
обязательно будем помогать в 
развитии таких объектов. Тем 
более что нас поддержал фе-
деральный центр и со следую-
щего года стартует программа, 
– сказал журналистам Алексей 
Гордеев.

Губернатор также отметил, 
что в России возрастает ин-
терес к внутреннему туризму. 
Нашу область в 2015 году посе-
тили около 500 тысяч человек, 
и региону необходимы места, 
подобные музею в Эртильском 
районе.

Алексей Гордеев поблаго-
дарил Владимира Брежнева 
за его энтузиазм и за разви-
тие сельского туризма. Глава 
региона вручил основателю 
этнографической усадьбы по-
чётный знак облправительства 
«Благодарность от земли во-
ронежской».

Дальнейшее  
развитие

После посещения музея 
под открытым небом губерна-
тор провёл в администрации 
рабочую встречу с главой ад-
министрации района Сергеем 
Бычуткиным. В беседе также 
приняли участие руководитель 
общественной приёмной губер-
натора в Эртильском районе 
Александр Вахнер и директор 
Эртильского филиала АУ ВО 
«РИА «Воронеж» - редакции 
газеты «Эртильские новости» 
Татьяна Филиппова.

– Мы подробно обсудили 
ситуацию в районе, – рассказал 
журналистам Алексей Гордеев. 
– Понимаем, что в последние 
годы идёт динамика развития, 
но есть и серьёзные проблемы, 
о чём жители сигналят через га-
зету, через общественную при-
ёмную губернатора. В первую 
очередь, мы говорили о ремонте 
дорог, прежде всего, районного 
центра. Мы отремонтировали 
больничный комплекс, надо 
плавно перейти к поликлинике, 
документация есть, нужно это 
как можно быстрее сделать и 
такое поручение профильным 
департаментам я дам. В план 
следующего года также ставим 
вопрос реконструкции Эртиль-
ской средней школы. 

– В общем, район живёт, раз-
вивается, внимание со стороны 
областного правительства обя-
зательно будет, – резюмировал 
губернатор.

Красота русской деревеньки
Время перемен | Глава Воронежской области Алексей Гордеев проинспектировал  
социальные и культурные объекты в Аннинском и Эртильском районах
В ходе рабочей поездки губернатор осмотрел пло-
щадку строящегося крупнейшего в регионе молоч-
ного комплекса на пять тысяч голов дойного стада. 
Побывал в образцовом сельском детском саду 
«Родничок», а также посетил уникальный этнографи-
ческий музей под открытым небом, где, уподобля-
ясь великому русскому поэту, так и хочется восклик-
нуть: «Там русский дух... там Русью пахнет!»

Политическое убийство 
в общественном 

мнении встречает жёсткое 
сопротивление со стороны 
91 процента воронежцев. 
Осуждающих его женщин на 
десять процентов больше, чем 
мужчин. В то же время почти 
каждый десятый житель города 
находит ему оправдание. 

Алексей Гордеев вручил Владимиру Брежневу  
почётный знак областного правительства  
«Благодарность от земли воронежской».

Так теперь выглядит детский сад «Родничок».
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Комбайн у Сергея появился 
накануне Дня Великой Победы. 
Забирал его он торжественно 
из Ростова-на-Дону, с конвейера 
всемирно известного производителя 
сельскохозяйственной техники 
«Ростсельмаш». На кабине 
новенького комбайна – имя Героя 
Советского Союза. 

Сергей КРОйчИК
c. Листопадовка, Грибановский район

Александр Загаринский – личность из 
легенды. Он был помощником мастера в 
одном из производственных цехов «Рост-
сельмаша», когда в 1939-м началась война 
с белофиннами. На фронт попал, когда ему 
исполнилось тридцать лет. Служил пуле-
мётчиком 4-го пограничного полка войск 
НКВД. В составе роты охранял участок 
дороги в районе поселения Уома. В один 
из январских дней 1940 года неожиданно 
для красноармейцев начался бой, который в 
итоге получился затяжным и продолжился 
57 суток. Несмотря на численное преиму-
щество врага, Александр со своими бойцами 
сумел отразить множество атак белофин-
нов, стремившихся  уничтожить Уому. Про-
тивник тогда понёс тяжёлые потери. 

В одном из боёв Александр был тяже-
ло ранен осколком мины. Не долечился, 
быстро вернулся в строй и даже успел под-
готовить взвод молодых пулемётчиков и 
стрелков. А потом пришёл Указ Президиума 
Верховного Совета СССР (от 16 апреля 
1940 года), в котором говорилось, что за 
образцовое выполнение боевых заданий, 
мужество, проявленное в бою с белофин-
нами, Александру Загаринскому присвоено 
звание героя Советского Союза. 

Однако тяжёлое ранение не позволило 
Загаринскому и дальше оставаться в ар-
мейском строю. Он был демобилизован, 
вернулся на родной завод «Ростсельмаш», 
где стал мастером цеха. Однако последствия 
контузии вскоре оборвали его жизнь. 

В канун 70-летия Великой Победы 
ростсельмашевцы имена Героев присвоили 
выпускаемой технике. Всего было выпуще-
но пятнадцать комбайнов, носящих имена 
Героев. Одна из новых машин, благодаря 
активности молодого фермера, и попала в 
Листопадовку. 

Почему  именно в Листопадовку? 
Потому, что Сергей Утешев из числа тех, 

кто умеет работать в поле. Из известной в 
Грибановcком районе династии земледель-
цев Утешевых. Его отец, Николай Ильич, 
долгие годы был одним из руководителей 
колхоза в Листопадовке, фермером и даже 
одно время возглавлял местное сельское по-
селение. Николай Ильич и сегодня вместе с 
женой, Натальей Ильиничной, занимается 
фермерством. И, по мнению односельчан, 
успешно. Сам же Сергей с двенадцати лет 

в поле, по мере возможности помогал отцу. 
Он недавний выпускник Липецкого госу-
дарственного технического университета, 
инженер. А теперь и сам сел за штурвал 
комбайна.   

- А почему сам комбайн обслуживаешь, 
разве у инженера нет других забот в поле? 
– поинтересовались мы у него.

- У нас что-то вроде семейного подряда 
получается. Пока родители заняты, я им 
помогаю. Когда результат есть, и работать 
в одно удовольствие. Тем более что сель-
скохозяйственная техника современная, 
надёжная, удобная в управлении. Мы 
её в кредит взяли. Вчера просо убирали, 
урожайность неплохая. На очереди уборка 
подсолнечника. Мне приятно осознавать, 
что довелось работать на такой машине. 
Значит, и сам обязан не оплошать. 

С именем Героя
Твои люди, село | Молодой фермер из Листопадовки Грибановского района  
Сергей Утешев трудится на комбайне, носящем имя Героя Советского Союза  
Александра Григорьевича Загаринского

Династия Утешевых: Сергей (справа) и его отец Николай Ильич.  
По результатам недавних выборов Сергей стал депутатом Листопадовского 
сельского поселения, набрав 87 процентов голосов односельчан.
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Город, в котором 
хочется жить

Начало | Страница 1

После этого губернатор 
Алексей Гордеев, глава ад-
министрации Калачеевского 
района Николай Котолевский 
и епископ Россошанский и 
Острогожский поднялись на 
праздничную сцену.

– Калач – из тех горо-
дов,  которые составляют 
основу Воронежской обла-
сти, – обратился к горожа-
нам губернатор. – Сегодня 
Калач – это промышленно-
индустриальный центр. Мы 
видим сегодня созидательные 
процессы, город становится со-
временным, таким, где хочется 
жить и работать.

Губернатор Алексей Гор-
деев отметил большую роль 
старшего поколения, зало-
жившего основы экономики 
и сделавших всё, чтобы Калач 
из слободы превратился в со-
временный город с развитой 
инфраструктурой. Глава реги-
она выразил уверенность, что 
у Калача есть необходимый 
потенциал, чтобы стать луч-
шим районом Воронежской 
области.

- Мы видим, как поступа-
тельно идёт развитие про-
мышленности и сельского 
хозяйства, параллельно раз-
вивается социальная инфра-
структура. Есть, конечно, и 
проблемы. Мы встречаем-
ся с руководством района, 
смотрим, что нам предстоит 
решить в ближайшем буду-
щем, строим перспективные 
планы. Главное – есть полная 
уверенность в том, что здесь 
хорошая современная жизнь, 
и молодёжи есть смысл оста-
ваться на родной земле. Есть 
где работать, рожать детей, и, в 
общем-то, это главная основа 
будущего России, – сказал 
губернатор.

Поздравив жителей района 
и районного центра с юбилеем, 
губернатор Алексей Гордеев 
вручил областные награды 
калачеевцам, внёсшим боль-
шой вклад в развитие своего 
района. После этого он передал 
главе администрации Кала-
чеевского района Николаю 
Котолевскому сертификат 
на шесть новых автобусов 
для пригородных маршрутов. 
Автобусы получены в рамках 
программы Минпромторга РФ 
по софинансированию закупок 
техники, работающей на газо-
моторном топливе. Появление 
шести автобусов позволяет в 
значительной степени обно-
вить парк автотранспортного 
предприятия Калачеевского 
района. С учётом времени 
на проведение конкурсных 
процедур в середине ноября 
– начале декабря 2015 года 
калачеевцы смогут пересесть 
в новые автобусы.

После официальной части 
началась праздничная про-
грамма «Любимому городу по-
свящается...». Перед жителями 
районного центра и приехав-
шими из близлежащих сёл вы-
ступили «звёзды» российской 
эстрады и самодеятельные 
артисты. А незадолго до этого в 
большом зале районного Дома 
культуры прошло чествование 
калачеевцев, внёсших большой 
вклад в развитие города Калач 
и Калачеевского района. На 
бис приняли собравшие вы-
ступление митрополичьего 
мужского хора «Символ веры» 
под управлением регента диа-
кона Серафима Дубанова. В их 
исполнении прозвучали про-
никновенные церковные пес-
нопения, мелодичные русские, 
украинские народные песни, 
известные и всеми любимые 
произведения в оригинальной 
обработке.



С 2015 года образова-
тельные учреждения 
Луганской народной 
республики занимаются 
по новым учебным про-
граммам, которые при-
ведены в соответствие с 
российскими. 

Анастасия ЗолотАрёвА

Узнав об этом еще весной 
нынешнего года, директор сред-
ней школы №1 города Лиски 
Владимир Блинов и бывший 
начальник отдела МЧС по 
Лискинского району Валерий 
Желтухин при активном уча-
стии педагогического коллекти-
ва школы, родителей учеников 
и ряда предприятий органи-
зовали сбор средств и закупку 
для наиболее пострадавшей 
от националистов батальона 
«Айдар» школы в поселке Хря-
щеватое, что километром южнее 
Луганска, полного комплекта 
учебников на 135 человек, канц-
товаров, продуктов для детей и 
посуды для столовой. 

Всё это было организатора-
ми акции доставлено и пере-
дано 24 июня лично директору 
Хрящеватенской школы Тама-
ре Круподеровой.

Увидев, в каком состоянии 
находится поселок и учебное 
заведение, лискинские шефы 
откровенно сомневались в том, 
что школу реально удастся вос-
становить к началу учебного 
года. И потому звонок в Лиски 
от директора Хрящеватенской 

школы за пять дней до 1 сен-
тября с приглашением при-
быть для участия в открытии 
нового учебного года оказался 
приятной неожиданностью. 
Коллектив лискинской школы 
№1 решил направить в ЛНР 
Валерия Желтухина.

Лискинская делегация в 
составе Валерия Желтухи-
на, предпринимателя Олега 
Громова и есаула Донского 
казачьего войска Александра 
Сухарева выехали 30 августа. 
На следующий день уже были 
на месте. Состоялось много 
встреч. Валерий Желтухин, в 
частности, общался с совет-
ником главы ЛНР Сергеем 

Возияновым. По его словам, эта 
встреча дала понимание того, 
что помощь республике требу-
ется всесторонняя и главное, 
что руководство ЛНР надеется 
с помощью России возродить 
свои промышленные и сельско-
хозяйственные предприятия. И 
хотя время еще нестабильное 
для бизнеса, но здесь ждут и 
его представителей. Урожай, 
к примеру, подсолнечника хо-
роший, а нет своего завода по 
переработке маслосемян. 

Далее были поездки в города 
Алчевск (ЛНР) и Дебальцево 
(ДНР), встречи с жителями. 
Люди хотят жить в мире, без 
присутствия «националистов» 

и по заявлению многих вместе 
с Россией.

Следующий день был уже 
праздничным. На въезде в 
поселок лискинцы увидели 
бережно ухоженный, в цветах, 
символ свободы – танк по-
гибших в бою ополченцев со 
словами на пушке «За наше и 
ваше будущее». Прошло со-
всем немного времени после 
первой поездки, но изменения 
в облике поселка Хрящеватое 
заметные: залатаны воронки от 
мин и снарядов, с улиц убраны 
сгоревшие танки и БМП «ай-
даровцев», кое-где начались 
работы по восстановлению 
жилья. Главное же – это до 

неузнаваемости изменился 
облик расстрелянного ранее 
здания школы, которое приоб-
рело современный вид.

В десять утра 1 сентября на-
чался День знаний. На торже-
ства прибыл председатель Со-
вета министров ЛНР Геннадий 
Цыпкалов, который выступил 
с приветствием к жителям по-
селка, строителям и поздравил 
ребят с началом учебы. От 
лискинской делегации слова 
напутствия сказал Валерий 
Желтухин и передал в подарок 
детям мультимедийный про-
ектор и мёд.

Были и минута молчания по 
погибшим в 2014 году от рук на-

ционалистов ученикам, и слезы 
радости за восстановленное 
здание школы. За учебники 
лискинцам была высказана 
отдельная благодарность: все 
ученики ими обеспечены. Пре-
подаватели ознакомились с 
ними, и первыми в ЛНР при-
ступили к обучению детей по 
российской программе. В День 
знаний в школу пришли 48 по-
селковых ребят, а к ним, как нам 
стало известно, добавятся еще 
более ста учеников из пока еще 
разрушенных школ Луганска.

Домой лискинцы увозили 
теплоту встречи и понимание 
неразрывности братских уз в 
это тяжелое время.
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пОисКи и НАхОдКиУроки под небом войны
общество | На Дне знаний в луганском посёлке Хрящеватое побывали шефы из Лисок

С задания  
не вернулись
В 1944 году, хотя война уже ушла от 
границ Воронежской области, на нашей 
территории в авиационных катастрофах 
погибло несколько лётных экипажей 
Три аварии произошли: в Аннинском районе – 
у станции Анна, в Таловском районе – у села 
Знаменка и в Эртильском районе – у села Щучье. Из-
за неисправности техники, сложных метеоусловий, 
ошибок лётчиков погибли в катастрофе три 
советских самолёта вместе с экипажами. До сих 
пор в областном военкомате нет полных данных о 
погибших защитниках нашей Родины. 

валентин КотЮХ,
краевед

Работа, проведенная в прошлом году сельскими админи-
страциями и представителями военкоматов по уточнению 
списков погибших, свелась к тому, что в паспортах захороне-
ний, составленных в 1991 году, сменили только черно-белую 
фотографию захоронения на цветную и наделали больше 
ошибок, чем было. Становится стыдно за людей, облачен-
ных властью, но формально и бездушно выполняющих свои 
обязанности. 

Мне удалось выяснить имена захороненных в воронеж-
ской земле летчиков с помощью сайта Министерства обо-
роны «Мемориал». Вот короткие истории.

4 января 1944 года у станции Анна потерпел катастрофу 
самолет 29-го отдельного разведывательного авиационного 
полка 17-й воздушной армии. В числе погибших - замести-
тель командира эскадрильи младший лейтенант Николай 
Иванович Давыдов. Он родился в 1922 году в Орловской 
области в Новосильском районе (село Березовец). При-
зывался в армию из города Подольска. Вместе с ним траги-
чески погиб младший техник-лейтенант Георгий Петрович 
Дубровский, который родился в 1913 году в Белоруссии в 
Могилевской области в селе Липень. В январе сорок тре-
тьего он был награжден медалью «За боевые заслуги». На 
мемориальном комплексе в поселке Анна увековечен только 
Дубровский. Фамилия командира отсутствует.

Вторая катастрофа произошла под Знаменкой в Таловском 
районе. Здесь 6 июля 1944 года потерпел катастрофу дальний 
бомбардировщик Ил-4. Самолет принадлежал 23-му учебно-
му авиационному полку 1-й Рязанской высшей офицерской 
школы ночных экипажей авиации дальнего действия. Бази-
ровался он в городе Моршанск Тамбовской области.

Перед школой стояла задача подготовки экипажей для 
Дальней бомбардировочной авиации, способных выполнять 
одиночные полеты ночью в сложных метеоусловиях. Летчики 
учились в темное время суток отыскивать и поражать цели, 
находящиеся на больших расстояниях. Разбившийся само-
лет вылетел с аэродрома Моршанск. В донесении о безвоз-
вратных потерях школы, подписанном начальником штаба 
полковником Бухтояровым, сказано, что Ф.И. Лабзин, С. Г. 
Ширинкин, П. А. Битиков и В. Ф. Григорьев преданы земле 
на кладбище Моршанска. На самом деле экипаж похоронен 
в братской могиле села Знаменка. Здесь значатся фамилии 
Ф.И.Лабзина, С.Г.Ширина (ошибка в фамилии, правильно 
Ширинкин), В.Ф.Григорьева, Иванникова, П.А. Пыжикова 
(снова ошибка в фамилии, правильно - Битиков) и старшего 
сержанта Н.И. Маршавина. Подтверждает этот факт извеще-
ние о гибели Ф.И. Лабзина, подписанное командиром 23-го 
учебного полка майором Ивановым и начальником штаба 
капитаном Марченко, которые сообщают жене Екатерине 
Андреевне, что ее муж похоронен в селе Знаменка.

Нет в донесении о безвозвратных потерях полка фамилий 
Иванникова и Маршавина, значащихся похороненными 
в братской могиле. Вероятнее всего, они пропущены в 
списках. Более подробную информацию найти не удалось. 
Из паспорта на братскую могилу, составленного в 2014 
году, исчезла фамилия Маршавина, но появилась фамилия 
лейтенанта Иванникова и уменьшилось количество захо-
роненных до пяти. 

Из всего сказанного можно сделать вывод, что в эки-
паж погибшего самолета входили: штурман младший 
лейтенант Лазбин Федор Иванович, родился в 1920 году 
в Киевской области в Макаровском районе в деревне 
Лычанка; слушатель, младший лейтенант Ширинкин 
Сергей Григорьевич, родился в 1921 году в Алтайском 
крае в городе Барнаул; радист, рядовой Григорьев Вячес-
лав Федорович, родился в 1925 году в Москве на улице 
Трифоновская, 110; воздушный стрелок, рядовой Битиков 
Петр Андреевич, родился в 1925 году в Ульяновской обла-
сти в Старомайнском районе в селе Б. Юрткуль; старший 
сержант Маршавин Николай Иванович и Иванников. На 
последних двоих данных нет. 

А вот 16 декабря 1944-го произошла трагедия у села Щу-
чье Эртильского района: упал скоростной фронтовой бом-
бардировщик СБ. Самолет принадлежал Военно-морскому 
авиационному училищу имени Леваневского. На его борту 
находились летчик-инструктор Военно-транспортной 
эскадрильи младший лейтенант Григорий Афанасьевич 
Кривопишин 1918 года рождения из Кустанайской области; 
преподаватель штурманского цикла старший лейтенант 
Борис Васильевич Брылев и механик старший сержант 
Николай Сергеевич Байков из Самарской области. Выле-
тев с аэродрома Базенчук в Саратовской области, летчики 
держали курс на город Николаев, где находилось училище. 
Пролетев около восьмисот километров, самолет упал и раз-
бился. В братской могиле, находящейся в парке села Щучье, 
значатся похороненными Б.В. Брылев, Г.А. Кривопешин и 
Н.С. Бойков. В написании фамилий Кривопишин и Байков 
допущены ошибки.

Принимая решение об опубликовании архивов Мини-
стерства обороны, руководство страны рассчитывало на 
то, что это нацелит на работу по увековечиванию памяти 
погибших в Великой Отечественной войне местные органы 
власти и военкоматы, но, как видим, пока этого в нашем 
регионе не произошло. 

Школа в посёлке Хрящеватое.            «Мой родной язык – русский».
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В программе – русская и за-
рубежная классика, арии из опер, 
музыка из кинофильмов. 

Концерт для всех. 
Все – это преподаватели, сту-

денты, сотрудники университета. 
Народ, музыке не чуждый, но давно 
вот так – все вместе – не собирав-
шийся по приглашению ректората 
на симфонический оркестр.

Признаться, но почему-то я по-
думал, а надо ли это людям, озада-
ченным проблемами сегодняшнего 
дня? 

Оказалось – надо! 
Трудно живётся сегодня россий-

скому образованию – не очень ком-
фортные вузовскому сообществу 
реформы; сокращение бюджетного 
финансирования, загримирован-
ного под «оптимизацию»; низкие 
зарплаты сотрудников вузов; за-
метные репутационные потери 
– в цене оказываются не знания, а 
дипломы. 

Но вузы стараются сохранить 
своё лицо.

Вузы знают себе цену.
Основной продукт вуза – его ин-

теллект. Его эстетический вкус. Его 
умение мыслить – сочувствовать, 
сопереживать, сострадать. 

Недавно отремонтированный 
концертный зал на Хользунова, 40а, 

дышал естественным интересом к 
искусству.

Университет, подошедший к 
своему столетию, этот интерес под-
держал. 

Вот почему по инициативе рек-
тора Дмитрия Ендовицкого было 
решено возобновить музыкальные 
вечера, популярные некогда в сте-
нах нашего вуза. 

Молодые оркестранты откликну-
лись на приглашение – в зале звуча-
ли мелодии Чайковского, Иоганна 
Штрауса, Поецоллы, Свиридова, 
Зацепина.

Публика благодарно встречала 
каждый номер. На фоне пуль, 
свистящих на всех телевизионных 
кнопках; на фоне крика народных 
ораторов, борющихся за правду 
в многочисленных шоу; на фоне 
пошлых шуточек заезженных номе-
ров, притворяющихся, что им очень 
весело, хорошая музыка напомина-
ла, что есть другая жизнь – светлая, 
добрая, согревающая душу. 

Университет открывает концертный сезон

В тот вечер со сцены звучала классика.

вузы
Новый учебный год в Воронежском государственном уни-
верситете открылся необычно: второго сентября в концерт-
ном зале на улице Хользунова, 40а, состоялся концерт сим-
фонического оркестра, которым дирижировал Заслуженный 
артист России Юрий Андросов.

– Отец Николай, как вы совмещаете 
служение священника с писательским 
трудом? 

–  Л и т е р а т у р н о е  т в о р ч е с т в о 
священника-писателя ставит перед 
собой задачу проповеди православия, 
с одной стороны, а с другой - являет-
ся художественным отражением жизни 
во всём ее многообразии с позиции свя-
щеннического опыта и богословского 
осмысления. Безусловно, священник 
обладает огромным, уникальным 
опытом знания жизни, знания людей. 
В художественной литературе к теме 
внутрицерковной жизни обраща-
лись очень мало, впервые она начала 
раскрываться в русской эмиграции. 
Вспомним замечательные рассказы 
Ивана Шмелёва. А в целом в художе-
ственной литературе тема обращения 
человека к Богу была очень мало 
освещена. В живописи первой поло-
вины ХХ века были созданы большие 
полотна, например, картина Дмитрия 
Корина «Русь уходящая», где показан 
религиозный пласт народной жизни, 
а в литературе схожего по масштабу 
произведения не оказалось. 

В 90-е годы люди уже внутри Церк-
ви стали осмысливать свой путь к Богу, 
и это явилось одной из самых интерес-
ных, востребованных тем православной 
литературы. Появилась так называемая 
«иерейская проза», то есть священни-
ки стали писателями, и я – одним из 
них. Сегодня мы уже много видим 
художественных и документальных 
произведений священнослужителей. 
А когда я начинал свой литературный 
путь, для священника подобное было  
совсем необычным занятием. 

Произведения о взаимоотношениях 
человека с Богом предназначены в 

основном для тех, кто еще не воцер-
ковился или пока далёк от Церкви. 
Такой человек не будет читать сложных 
исследований о религии, а вот рассказ 
или роман он прочтет. Доступная 
художественная литература является 
своего рода миссией, поскольку на по-
нятном языке обращается к обычным 
читателям.

– Можно ли назвать ваш приход к 
вере чудесным? 

– В моем обращении к вере чудо 
роли не сыграло. Хотя бывает, и сейчас 
это происходит, когда нас ведет чудо 
– Промысл Божий. Помню, в юности 
опаздывал к поезду, а надо было успеть 
на экзамены. Так вот, я стал молиться 
святителю Николаю, и когда мы в 
спешке приехали на вокзал, поезд ещё 
стоял на перроне: у него заклинило тор-

мозные колодки. Только я сел в вагон, 
он тут же тронулся. Что это? Кто-то 
скажет: случайность. А я считаю, что 
действительно святитель Николай по-
мог. Таких случаев много, об одном из 
них я пишу в рассказе «Чудо в степи». 
В таких случаях я говорю: «Благодарю 
тебя, Господи, что ты мне грешному по-
могаешь». Чудо оно не для того, чтобы 
удивить, а чтобы помочь человеку, если 
это необходимо. Я воспринимаю по-
добное как Промысл Божий. 

– А каким вы видите миссионерское 
служение? 

– Священнослужитель уже по 
своему назначению миссионер. Когда 
Христос сказал апостолам: «Идите 
и научите все народы», то Он через 
апостолов обратился и ко всем нам, 
христианам. Считаю, что миссионе-
ром должен быть и каждый мирянин. 
Миссионерство может проявляться 
в том числе и через поведение и при-
водить людей к вере. Я беседовал с 
детьми, молодёжью, давал им читать 
православные книги, когда они были 
еще «самиздатовские», отпечатанные 
на машинке. Молодые мы тогда были, 
ничего не боялись. Хотя в те годы это 
было небезопасно, но Господь берёг нас. 
Меня интересовали люди, у которых 
жизненные интересы выходили за рам-
ки обычного обывателя. Знакомился с 
людьми, интересующимися литерату-
рой, классической музыкой, живопи-
сью, приводил их в храм. Встречи, будь 
то дружеское застолье у именинника 
или поездка в такси, использовал для 
миссионерской работы. Поговорю, 
ещё и книгу предложу. Зачастую 
неожиданные встречи оборачиваются 
серьёзными шагами: многие потом 
стали религиозными людьми. Причем  
здесь не может быть общих правил, к 
каждому человеку надо найти особый 
подход, дать ему раскрыться, подска-
зать. К примеру, за столом начинаю 
говорить о религиозных философских 
вещах, заинтересовываю – бывает, кто-
то откликнется, вслед за мной и пойдёт 
к Богу. А «ловить» людей проповедью 
на улице – это не наш метод. Мы на 
своей земле, священнослужители всем 
доступны, храмы наши открыты, и звон 
колокольный все слышат. Миссионер-
ство начинается уже тогда, когда зво-
нарь звонит – это уже призыв. 

– Досадно, что деструктивные секты, 
прикрываясь Евангелием, обманом ловят 
людей в свои сети…

– Большого количества людей они 
не ловят. Некоторые поддаются по 
слабости своего духа. Когда встретите 
таких «проповедников» на улице, пере-
крестите их. Они боятся этого, сразу 
же бегут. 

– Каково ваше впечатление о нашей 
епархии, городе, людях?

– Воронеж – православный город. 
Здесь подвизался великий святитель 
Митрофан Воронежский, его знает 
вся Россия и весь мир. Мы приехали к 
нему. У вас замечательный Правящий 
Архиерей – Владыка Сергий! Умное 
духовенство, сразу виден хороший об-
разовательный уровень священников. 
А какой величественный кафедраль-
ный собор с великолепным алтарём! 

– Над чем работаете сейчас как 
литератор? 

– Только что закончил повесть 
«Стояние». Она - о чуде стояния Зои 
в 1956 году. Произошло это на улице 
Чкалова в Самаре, я служу в храме 
неподалеку. Мы поставили бронзо-
вый памятник святителю Николаю 
рядом с домом, в котором все произо-
шло. Сдал в издательство и детскую 
повесть о мальчике из партийно-
номенклатурной семьи, который по-
любил девочку из семьи священника. 
Действие происходит в конце 60-х 
годов. Еще готовы две исторические 
повести: одна из них – про протопопа 
Софийского собора Амоса, который 
стал символом героического сопро-
тивления врагу. В 1611 году он со сво-
ей семьёй вёл оборону Великого Нов-
города от шведов. Карамзин назвал его 
«последним славным новгородцем в 
истории». Вторая художественная 
повесть – о Патриархе Ермогене. В 
2012 году у меня уже выходила до-
кументальная книга, посвящённая 
Патриарху Московскому Ермогену 
«Адамант земли русской». Недавно 
вышел сборник «Ратные подвиги 
православного духовенства».

– Знаю, что ваши сказки очень любят 
дети …

– Сказки я пишу в перерывах 
между серьёзными книгами. Есть у 
меня, например, сказка «Семья коло-
колов». Папа-колокол, мама-колокол, 

дети… Колокол Бим-Бим мечтает быть 
рындой на корабле. Храм разрушают, 
родители гибнут, Бим-Бим попадает 
на корабль… Я через сказку историю 
нашей России рассказываю. Или сказ-
ка о венском стуле. Старый венский 
стул служил верой и правдой. И вот 
прошло время и выбросили его на по-
мойку, должны сжечь. Он переживает, 
хочется ещё пожить и послужить мог 
бы ещё… Хоть бы кто-нибудь на дачу 
забрал… И вот ворона говорит:

– У тебя ведь четыре ноги, иди сам 
ищи своё счастье! 

– Но стулья же не ходят! 
– Кто тебе это сказал? Ты про-

бовал? 
Он попробовал, и действительно по-

шёл. И дальше следуют приключения 
венского стула, как он счастья искал. 

Помню, пришёл в одну школу, а там 
сидят старшеклассники. Мы обычно с 
другом-поэтом такие встречи прово-
дим. Ему легче, он прочел стихи, по-
лучил аплодисменты и сел. А я спраши-
ваю: «Прочитать рассказ или сказку?». 
Думал, старшеклассники предпочтут 
рассказ. Но вдруг весь зал как один: 
«Сказку!». Стал читать им сказку про 
венский стул. Что удивительно: до 
этого они баловались, всячески пока-
зывали, что они крутые, а тут смотрю 
– примолкли и так переживают, найдёт 
стул своё счастье или нет … И такие 
аплодисменты после сказки! Потом 
звонит мне директор: «Батюшка, что 
вы с нашими детьми сделали? Они в 
очередь стоят за вашими книгами в 
библиотеке!». 

– Поверьте, после этого праздника 
книги у вас в Воронеже станет больше 
читателей! Тем более после встреч с чи-
тателями, на которых вы так интересно 
рассказали о своей жизни и литератур-
ном пути!

– Когда священник пишет бо-
гословские труды, ничего в этом 
удивительного нет. А когда он пишет 
художественные вещи, это, может быть, 
не совсем обычное явление. Или не-
привычное. Так или иначе, но в нашем 
мире появились книги, которые имену-
ют «иерейской прозой». Мне кажется, 
это востребовано временем.

Беседовала  
Татьяна ЮШКИНА.

«Иерейская проза» отца Николая
Православие
Протоиерей Николай Агафонов – священник Русской право-
славной церкви, в сане 38 лет. Писатель, член Союза писателей 
России, лауреат Патриаршей литературной премии 2014 года. 
Участвовал в праздничных богослужениях дня памяти святи-
теля Митрофана Воронежского в августе 2015 года, а также в 
мероприятиях православной книжной выставки-форума «Ра-
дость Слова». Автор книг «Мы очень друг другу нужны», «Преодо-
ление земного притяжения», исторического романа «Жены-
мироносицы» и многих других. Протоиерей Николай ответил на 
вопросы журналиста «Коммуны».

Протоиерей Николай.
В десятке лучших

Минприроды России представило экологический рейтинг рос-
сийских городов за 2014 год. 

Первое место в нём заняла Москва, сообщает пресс-служба 
министерства. Второе место в перечне занял Горно-Алтайск, 
замыкает тройку лидеров Краснодар. В десятку лучших также 
попали Воронеж, Пермь, Уфа, Йошкар-Ола, Казань, Санкт-
Петербург и Омск, информирует «Интерфакс».

У школы появились знаки
В селе Бондарево Кантемировского района появились новые 

дорожные знаки и «лежачие полицейские». 
Такие меры по ограничению скорости предприняты местной 

администрацией на улице Школьной, где расположены школа, 
детский сад и фельдшерско-акушерский пункт. Своё решение 
глава Бондаревского сельского поселения Вадим Лесников 
согласовал с сотрудниками ГИБДД. Они разработали схему 
расстановки десяти дорожных знаков и расположения «лежачих 
полицейских». Средства в размере ста тысяч рублей были вы-
делены из дорожного фонда сельской администрации.

Тамара ГАШИмовА, Анатолий ХрусТАлёв.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, Тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 7 руб.

12+

Лицензия № 0694 от 11.04.2013 
выдана Федеральной службой 
по надзору в сфере образования 
и науки.

ИнстИтут экономИкИ И права
экономика
социально-культурная  
деятельность
автотранспортвысшее образование

автомобИльный, правовой технИкум

адрес:
г. Воронеж,  
ул. К.маркса, 43  
(Каменный мост), 
тел.: (473) 

222-65-52,
253-20-43,  
253-20-45. 

www.vrnvuz.ru

среднее специальное образование
на базе 9-11 классов
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банковского дела
юрист
автотехник Ре
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продолжаеТ приём

продолжаеТ приём

Агрофирма «Бабяковский плодопитомник»
предлагает сАженцы  
плодово-ягодных
культур:

приглашаем В наш пиТомниК, т. (473) 256-55-25.
ул.машиностроителей, 4, т.222-49-79. ул.новосибирская, 15, т.2-586-786.

на трассе м-4 (в сторону москвы – 1057 км), т.222-49-89.
В Семилуках (ост. «Вышка», 200 м в сторону землянска), т. 2-912-689.

яблони, груши, вишни, 
черешни, сливы, малины, 
абрикоса, смородины, 
жимолости, крыжовника, 
винограда, розы и др.

Ре
кл

ам
а.

а ТаКже деКораТиВные КульТуры Часы работы: с 8.00 до 18.00, без выходных.

Внимание: торги!
Конкурсный управляющий (организатор торгов) Общество с ограниченной ответственно-

стью  СПИРТЗАВОД «Пираква» (397500, Воронежская область, г. Бутурлиновка, ул. Розы 
Люксембург, 83а, ИНН 3605005345, ОГРН 1023600645353) Колесников Михаил Владимиро-
вич (ИНН 366201284737, СНИЛС 039-079-818 91), член НП «Московская саморегулируемая 
организация профессиональных арбитражных управляющих» (125362, г.Москва, ул. Виш-
невая, д. 5, ОГРН 1027701024878, ИНН 7701321710), действующий на основании решения 
Арбитражного суда Воронежской области от 22.12.2011 г. и определения Арбитражного суда 
Воронежской области от 04.07.2013г. по делу № А14-5768/2010, сообщает о результатах про-
ведения торгов в форме публичного предложения, прием заявок по которым осуществляется 
с 20.07.2015г. 

На 09.09.2015г. торги в форме публичного предложения признаны состоявшимися по лотам 
№114-117 (на ЭТП РАД-68963-68966), победителем признано ООО «Пром Бизнес Ресурс»  
ИНН 3665099323 (г. Воронеж, ул. Дорожная, д. 18, офис 4),  сумма предложения составила 
13 224,96 руб. по каждому лоту.

Заинтересованность по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному управляющему 
отсутствует, арбитражный управляющий не участвует в капитале победителя торгов, СРО, 
членом или руководителем которой является арбитражный управляющий. 

На правах рекламы.

ПедСОВет

Поисковый отряд из средней школы № 94 
имени А.И.Лизюкова носит название «Терми-
ты». Оно произошло от одноимённого позыв-
ного офицера Воронежского ФСБ - «Термит» 
- Дмитрия Маркина, защищавшего конститу-
ционный строй России в Чечне. Он погиб и 
посмертно награждён орденом Мужества.

Школьный отряд создан и работает со-
вместно с поисковым отрядом «Дон». Ребята 
вместе со старшими товарищами выезжают в 

экспедиции на места боев Великой Отечествен-
ной войны, проводят раскопки, делают свои 
открытия и пополняют школьный музей.

На днях юным поисковикам вручили форму и 
спецшевроны - 10 комплектов, по числу членов 
отряда. А после гостям был показан фильм. О 
своей поисковой работе школьники сами сня-
ли, смонтировали и озвучили документальную 
ленту.

Роман РОМАНЦОВ.

Поиск ведёт школьный отряд

Новая форма пришлась впору каждому поисковику.
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анкета Всероссийского конкурса «Человек подписки-2015»

Ф.И.О. заполнившего___________________________________________________________
___________________________________________________________________________

Почтовый адрес, контактный телефон заполнившего __________________________________
___________________________________________________________________________

Ф.И.О. почтальона/оператора, принимающего подписку _______________________________
___________________________________________________________________________

(оценивается почтальон или оператор, принимающий подписку, работу которого Вы знаете и считаете ее достойной 
специальной награды)

Оцените Ваше мнение по 5-балльной шкале: 
1 – Вы полностью не согласны
2 – Вы скорее не согласны, чем согласны
3 – Вы скорее согласны, чем не согласны
4 – Вы согласны, но не полностью
5 – Вы полностью согласны

№ Ваше мнение Баллы
Ваш почтальон/оператор, принимающий подписку, доброжелателен  
и готов помочь даже в том, что не входит в его обязанности
Ваш почтальон/оператор, принимающий подписку, компетентен в своем деле
Ваш почтальон/оператор, принимающий подписку,  
всегда может проконсультировать Вас о подписных изданиях
Ваш почтальон/оператор, принимающий подписку, грамотен и может 
поговорить на разные темы
Ваш почтальон/оператор, принимающий подписку, умеет проявить терпение  
и выдержку
Ваш почтальон/оператор, принимающий подписку, помогает найти нужные 
издания в каталоге, всегда подберет удобный для Вас вариант подписки
Вы готовы оформить подписку именно у этого почтальона/оператора, 
принимающего подписку?

Подписчики, приславшие заполненную анкету до 1 октября 2015 года, участвуют в розыгрыше 
бесплатных подписок на следующее полугодие.

* Участие в конкурсе означает согласие на обработку персональных данных.                                                                    Реклама.

Николай Павлович Ак-
сёнов родился в 1906 году 
в старинном селе Истобное 
Репьёвского района Воронеж-
ской области. Он из тех, кто 
укреплял Советскую власть, 
создавал колхозы на террито-
рии Истобинского сельского 
Совета. Но все планы мирной 
жизни перечеркнула война. Не 
дожидаясь официальных по-
весток, наши земляки шли на 
призывные пункты, требовали 
отправки в Действующую ар-
мию. Николай Аксёнов, имев-
ший бронь, поскольку являлся 
главой сельсовета, не сразу 
встал в ряды защитников Оте-
чества. Лишь в июне 1942 года, 
когда немецко-фашистские 
войска совсем близко подошли 
к Репьёвке, он добровольцем 
ушёл на фронт. Дома остались 
жена Пелагея и трое детишек, 
из которых старшему Алексею 
было девять лет, дочке - шесть, 
а младшему - четыре года. Уже 
в начале июля фашисты за-
няли Репьёвский район. Так и 
пробыла в оккупации Пелагея 
Ивановна с детьми вплоть до 
освобождения села в январе 
сорок третьего. 

В октябре того же года 
пришло извещение, в кото-
ром сообщалось о том, что 
«в бою за социалистическую 
Родину, верный воинской 
присяге, проявив геройство 
и мужество, красноармеец 
Аксёнов был убит 27.07.1943 г.  
Похоронен на окраине рощи, 
что в полутора километрах 
восточнее хутора Глушинский 
Гостищевского района Кур-
ской области». В 1954 году 
этот район был передан Бел-
городской области. Останки 
бойцов Красной Армии в 60-х 
годах торжественно переза-
хоронили в братскую могилу, 
расположенную в селе Смо-
родино Яковлевского района. 
А в 1983 году здесь установили 
обелиск с именами погибших 
защитников в годы Великой 
Отечественной. На памятных 
плитах выбиты фамилии 561 
бойца, захороненного в брат-
ской могиле. 

Чуть больше года воевал на 
фронте красноармеец Аксёнов. 

Сейчас восстановить детали 
боя, в котором он геройски 
погиб, не представляется воз-
можным. Курская битва про-
должалась сорок девять дней 
и ночей, с 5 июля по 23 августа 
1943 года, и по своему упор-
ству, стойкости бойцов Крас-
ной Армии это сражение не 
имеет себе равных в истории 
человечества. Ко дню гибели 
Николая Аксёнова  советские 
войска перешли в контрнасту-
пление и уже погнали врага, 
освобождая родную землю от 
фашистских захватчиков. По 
архивным данным, потери со-
ветских войск составили 863 
тысячи человек, в том числе 
254 тысячи -  безвозвратные. 
Николай Аксёнов, к счастью, 
не пропал бесследно в той 
страшной мясорубке ожесто-
чённой битвы, где решалась, 
по большому счёту, судьба 
страны. Штабной писарь не 
забыл внести его в именной 
список безвозвратных потерь 
начальствующего и рядового 
состава 924-го стрелкового 
полка 252-й стрелковой ди-
визии. Вот только тот, кто 
заполнял этот список,  вместо 
Аксёнов почему-то написал 
Аксионов. 

- Отсюда и пошла вся пу-
таница, - считает Александр.– 
Когда в 1965 году военный 
комиссариат Белгородский 
области запросил алфавитную 
карточку на погибшего, то 
Острогожский горвоенкомат 
эту ошибку повторил по тем 
данным, которые были запро-

шены, не удосужившись их 
проверить. Да это и понятно, 
так как с января 1965 года 
вновь был образован Репьёв-
ский район, в состав которого 
и вошёл Истобинский сель-
ский Совет. С последствиями 
такого оформления докумен-
тов уже пришлось бы разби-
раться вновь формируемым 
государственным органам 
района. Так и стал Аксёнов 
Аксионовым. 

Первым на ошибку обратил 
внимание младший сын погиб-
шего солдата – Егор Аксёнов. 
В августе 1988 года он отпра-
вил письмо в Яковлевский 
райвоенкомат, указав на то, 
что на плите братской могилы 
в селе Смородино неверно 
указана фамилия его отца. А 
то, что это его отец, сомнений 
не было: место призыва, номер 
войсковой части, дата и место 
гибели, место проживания 
родственников, всё совпадало. 
К тому же в извещении о гибе-
ли отца его фамилия указана 
правильно. Но это не возыме-
ло действие. В 1992 году ушла 
из жизни Пелагея Ивановна, 
так и не дождавшись решения 
по, казалось бы, пустяковому 
вопросу.

В 2008 году Александр Ак-
сёнов  и его дядя, сын по-
гибшего солдата - Егор Ни-
колаевич - побывали в селе 
Смородино Белгородской 
области. Они возложили цве-
ты к обелиску, где среди более 
пятисот фамилий павших 
бойцов Красной Армии пятым 
сверху по-прежнему значил-
ся рядовой Н.П. Аксионов. 
Можно было бы оставить всё 
как есть, но Александр решил 
восстановить справедливость, 
увековечить память погибше-
го деда – защитника Родины 
и на деле реализовать лозунг 
«Никто не забыт, ничто не за-
быто». Тогда он и представить 
не мог, насколько тернист и 
долог будет путь к истине. 
Пришлось отправить не один 
десяток писем, обращений в 
различные инстанции, архивы, 
чтобы доказать, что Аксионов 
и Аксёнов – одно и то же 
лицо. Важно было не только 
исправить ошибку в фамилии 
на плите братской могилы, но 
и откорректировать алфавит-
ную карточку погибшего, на 
которую постоянно ссылались 
должностные лица военного 
комиссариата, и от которых 
напрямую зависело решение 
вопроса.

- Вначале от меня требова-
ли подтвердить моё родство с 
Николаем Павловичем, - про-
должает рассказывать  Алек-
сандр Аксёнов. - В следующий 
раз потребовали представить 
свидетельство о рождение деда 

и бабушки Пелагеи Ивановны, 
свидетельство о их браке, а 
также паспортные данные на 
них. Дело дошло даже до аб-
сурдного предложения прове-
сти генетическую экспертизу. 
Одним словом, на каждую бу-
мажку уходила уйма времени. 
Где найти подтверждение по 
истечении стольких десяти-
летий? 

Как рассказывала бабушка, 
дед мой, Николай Павлович, 
перед тем как уйти на фронт, 
часть архивных документов с 
работниками Истобинского 
сельсовета эвакуировал в тыл, 
что-то уничтожили, чтобы 
не досталось немцам, а часть 
спрятали в расчёте достать 
после освобождения села от 
фашистских оккупантов. В 
Центральном архиве Мини-
стерства обороны России, 
чтобы получить необходимую 
справку, тоже надо ждать 
месяцами. Но главное – это 
вопиющее нежелание чинов-
ников выполнить свою ра-
боту, исправить допущенную 
ошибку. 

Несмотря на различные 
препоны, Александр шаг за 
шагом шёл к своей цели. Он 
добился того, чтобы военный 
комиссар Белгородской обла-
сти всё же принял соответству-
ющее решение, и лицо, винов-
ное в проволочке его вопроса,  
было уволено с работы. Позже 
Аксёнов  обратился в 56-ю во-
енную прокуратуру Западного 
военного округа, которая на-
ходится в Курске. Проверив 
обращение, дали ответ: «Ваши 
доводы о бездействии долж-
ностных лиц отдела военного 
комиссариата Белгородской 
области по городу  Строитель, 
Яковлевскому и Ивнянскому 
району в части внесения из-
менений в карточку погибшего 
и об увековечивании памяти 
Аксёнова Н.П. нашли своё 
подтверждение». 

В долгой борьбе, которая 
длилась семь лет, всё же была 
поставлена победная точка. 
Так получилось, но именно 
на 72-ю годовщину гибели 
красноармейца Н.П.Аксёнова 
вопрос наконец-то разрешился  
положительно.

- Наверное, нет на свете 
такого человека, который не 
дорожил бы памятью о своих 
предках. Это ведь наши корни, 
без которых мы давно бы ста-
ли Иванами, не помнящими 
родства, - говорит Александр 
в завершение нашего разгово-
ра. – Вот и я сделал всё, чтобы 
мои дети помнили о прадеде 
– Аксёнове Николае Павло-
виче. Потомки должны знать, 
какой ценой досталась Победа 
в той Великой Отечественной 
войне…

Внук за деда
общество | Ошибку штабного писаря в фамилии красноармейца,  
убитого на Курско-Орловской дуге, удалось исправить лишь в год 70-летия Победы

Валерий КазаноВ

Великая Отечественная война, как известно, дли-
лась четыре года. А воронежцу Александру Аксёно-
ву для того, чтобы на мемориальной плите обелиска 
защитникам Отечества, установленном в селе Смо-
родино Яковлевского района Белгородской обла-
сти, устранили ошибку в фамилии деда, погибшего 
27 июля 1943 года на Курско-Орловском направ-
лении, понадобилось семь лет. Лишь в мае нынеш-
него года ему сообщили из военного комиссариата 
Белгородской области о том, что на основании всех 
представленных документов на мемориальной пли-
те фамилия Аксионов изменена на Аксёнов. 

Николай Аксёнов. Всероссийский конкурс 
«Человек подписки-2015»
акция | Шестой год подряд редакция газеты «Коммуна» является 
информационным спонсором Всероссийского конкурса  
«Человек подписки»

В конкурсе могут принять участие все 
желающие поддержать людей такой нелегкой, 
но нужной профессии, как почтальон. Для 
этого достаточно заполнить анкету с данными 
на своего – лучшего! – почтальона и отправить 
ее в адрес редакции. Любой почтальон или 
оператор «Почты России» также может принять 
участие в анкетировании, попросив подписчиков 
заполнить анкеты. Тем самым он увеличит свои 
шансы на победу.

Напомним, решающим фактором для победы 
является количество анкет, в которых указан 
именно ваш почтальон.

Конкурс пройдет в два этапа. На первом 
этапе будут определены 45 лучших почтальонов 
и операторов,  принимающих подписку. 
Награждение пройдет в регионах до 15 ноября 
2015 года. На втором этапе из числа победителей 
первого этапа будут названы десять лучших 
почтальонов и «подписных» операторов страны. 
Награждение победителей пройдет в Москве до 
конца года. 

Анкету необходимо выслать по адресу: 
394036, г.Воронеж, ул.Комиссаржевской,  
д. 4а, редакция газеты «Коммуна». Телефон для 
справок (473) 239-00-87 

Налоговая служба 
проводит 

днИ открытых
дверей 

для налогоплательщиков – 
физических лиц!

Они пройдут 18, 19 сентября 
2015 года во всех налоговых 

инспекциях г.Воронежа  
и Воронежской области.

18 сентября 2015 года (пятница)  
с 08.00 до 20.00

19 сентября 2015 года (суббота)  
с 10.00 до 15.00

В рамках мероприятия все желающие 
смогут больше узнать о порядке исчисления 
и уплаты налога на имущество физических 
лиц, земельного и транспортного налогов.

Специалисты налоговой службы подробно 
расскажут о том, кто должен уплачивать 
имущественные налоги, в какие сроки, какие 
ставки и льготы применяются в конкретном 
муниципальном образовании, а также от-
ветят на другие вопросы граждан по теме 
налогообложения.

Все желающие смогут прямо на месте 
подать заявление в налоговую инспекцию 
при обнаружении некорректных сведений 
в уведомлении.    

Кроме этого, налогоплательщики смогут 
подключиться к Интернет-сервису «Личный 
кабинет налогоплательщика для физических 
лиц». 

Реклама

 Уважаемые жители 
города и области!

общественная 
приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. 
по адресу: ул. Генерала Лизюкова, 

36 (вход со стороны  
«Стоматологии», рядом магазин 

«Магнит», Аптека)

АНОНС
Чем богаты

Женсовет Воронежской 
митрополии проведёт бла-
готворительную ярмарку. 
Мероприятие посвящено 
празднику Собора Воро-
нежских святых.

17 сентября, в день празд-
нования Собора всех святых, 
в земле воронежской проси-
явших, на площади у Благо-
вещенского кафедрального 
собора женсовет Воронеж-
ской митрополии проведет 
традиционную ярмарку. В ее 
проведении примут участие 
матушки клириков всех 
благочиний трех епархий, 
входящих в состав Воронеж-
ской митрополии.

Посетителям ярмарки 
будут предложены предметы 
рукоделия, кондитерские 
изделия, пирожные и торты, 
выпечка, сувениры и детские 
игрушки, изготовленные 
матушками собственными 
руками. 

Все собранные средства 
будут направлены на реали-
зацию церковных благотво-
рительных проектов. 

Приглашаем всех при-
нять участие в празднике!

ВеСтИ
Обновили  
старый сквер

В селе Дерезовка Верх-
немамонского района после 
реконструкции открыли 
сквер имени Героя Совет-
ского Союза Василия Про-
катова. 

В декабре 1942 года ко-
мандир отделения 1180-го 
пехотного стрелкового пол-
ка 350-й стрелковой дивизии 
шестой армии Воронежского 
фронта, 19-летний уроженец 
городка Харовск Вологод-
ской области закрыл гру-
дью амбразуру вражеского 
дзота. Указом Президиума 
Верховного Совета СССР 
в марте 1943 года Василию 
Прокатову было посмертно 
присвоено звание Героя Со-
ветского Союза. 

Два месяца понадобилось 
местным строителям, чтобы 
отремонтировать находя-
щийся на высоком берегу 
Дона памятник, проложить 
центральную аллею, обору-
довать смотровую площадку, 
провести освещение и уста-
новить ограждение по всему 
периметру. В сквере также 
появилась детская площад-
ка, урны и скамейки. Работы 
выполнялись в рамках об-
ластной целевой программы 
содействия развитию муни-
ципальных образований и 
местного самоуправления. 
Средства – свыше полутора 
миллионов рублей – по-
ступили из областного и 
местного бюджетов. 

Анастасия ВОРОНиНА. 

Осуждена за мошенничество
Грибановский районный суд вынес обвинительный приговор 

депутату Совета народных депутатов Александровского сель-
ского поселения Терновского района и одновременно дирек тору 
муниципального казённого учреждения культуры «Алексан-
дровский центр культуры» Вере Мишиной. 

В октябре прошлого года Вера Мишина была привлечена к 
административной ответственности за нарушение противопо-
жарного законодательства. Чтобы возместить себе штраф, она 
изготовила фиктивный договор на ремонт Александровского 
центра культуры и акт приёма-сдачи выполненных работ. Под-
дельные документы передала главе Александровского сельского 
поселения, получив в счёт оплаты якобы выполненных работ 15 
тысяч рублей.

Суд  признал подсудимую виновной в совершении мошен-
ничества с использованием своего служебного положения. Вере 
Мишиной назначено наказание в виде двух лет лишения свободы 
условно с испытательным сроком два года.

Подозреваются в изнасиловании 
В правоохранительные органы поступило сообщение о сек-

суальном насилии в отношении 25-летней девушки в селе Рога-
чёвка Новоусманского района. Возбуждено уголовное дело.

Следователи и сотрудники полиции установили подозревае-
мых. Ими оказались пятеро местных жителей: двое в возрасте 
двадцати лет, один несовершеннолетний в возрасте семнадцати 
лет и двое парней 21 и 24 лет. В отношении четверых совершен-
нолетних избрана мера пресечения в виде заключения под стражу, 
в отношении несовершеннолетнего - домашний арест.

По версии следствия, вечером 24 августа нынешнего года 
на улице  Советская села Рогачевка пятеро парней напали на 
25-летнюю девушку и, угрожая пневматическим пистолетом 
с целью подавления воли потерпевшей к сопротивлению, а 
также высказывая в её адрес угрозы убийством, совершили из-
насилование.

Четверо подозреваемых дают признательные показания, 24-
летний злоумышленник от дачи показаний отказался, восполь-
зовавшись правом, предусмотренным ст.51 Конституции РФ, не 
свидетельствовать против себя. 

Расследование продолжается. Допрашиваются свидетели, 
также назначен комплекс необходимых судебных экспертиз.

Анатолий КРУГЛОВ.

КРИМИНАЛ


